

平成 29 年度第 11 回石垣市教育委員会 1 月定例会会議録

日時 平成 30 年 1 月 29 日 (月)

午後 2 時 00 分開会

午後 3 時 20 分閉会

場所 石垣市教育委員会事務局ホール

出席者 【教育長及び教育委員】

教 育 長	石 垣 安 志
教育長職務代理者	新 田 健 夫
委 員	金 城 綾 子
委 員	浦 内 克 雄
委 員	大 道 夏 代

【教育委員会事務局等職員】

教 育 部 長	宮 良 長 克
総 務 課 長	天 久 朝 市
学 務 課 長	入 嵩 西 覚
学 校 教 育 課 長	入 嵩 西 義 晴
いきいき学び課長	砂 川 栄 秀
文 化 財 課 長	浦 崎 英 秀
市 史 編 集 課 長	大 濱 憲 二
博 物 館 長	下 地 傑
学校給食センター所長	宮 良 信 世
図 書 館 長	野 底 由 紀 子
総務課企画調整係長	宮 良 優 児
総務課企画調整係主事	平 得 航 二 郎

傍 聴 人 市民 1 人

報道関係者 2 名 (八重山毎日新聞、八重山日報)

議事

- (1) 議案第 54 号 石垣市立小学校及び中学校管理規則の一部を改正する規則について
- (2) 議案第 55 号 石垣市児童生徒の年度末時期の市外派遣に関する補助金交付要綱の制定について
- (3) 議案第 56 号 石垣市社会教育関係団体登録制度に関する要綱の制定について
- (4) その他

開会 午後 2 時 00 分

石 垣 教 育 長

皆さんこんにちは。昨日は石垣島マラソンが開催されました。大変寒い中走られた参加者の皆さん大変お疲れ様でした。また、業務に当たられた職員の皆さんも大変ご苦労様でした。私としても表彰式のプレゼンターを勤め、最

	<p>後まで参加することができました。それではこれより、平成29年度第11回石垣市教育委員会1月定例会を開会します。はじめに、会議の傍聴についてお諮りしたいと思います。石垣市教育委員会会議規則第7条に会議は、公開とする。ただし、人事に関する事件その他の事件について、教育長又は委員の発議により、出席委員の3分の2以上の多数で会議を非公開とする議決があったときは、これを公開しないことができる。と規定されています。本日の議事については、公開とすることとしてよろしいですか。</p>
各 委 員 員	はい。
石 垣 教 育 長	<p>それでは、本日の会議は公開とします。傍聴人は、石垣市教育委員会会議傍聴人規則に定める傍聴人の遵守事項を遵守してください。石垣市教育委員会会議傍聴人規則第5条を読み上げます。</p>
	<p>(石垣市教育委員会会議傍聴人規則第5条を読み上げる。) 次に、前回会議録の承認についてであります。前回の12月定例会の会議録について、質疑、訂正等がありますか。</p>
各 委 員 員	(なし。)
石 垣 教 育 長	それでは、前回の12月定例会の会議録を承認としてよろしいですか。
各 委 員 員	はい。
石 垣 教 育 長	<p>会議録は承認されました。では次に、今回の会議録署名人について、今回は金城委員と浦内委員を指名します。よろしいですか。</p>
金 城 ・ 浦 内 委 員 員	はい。
石 垣 教 育 長	<p>次に、一般報告に入ります。質疑応答は全員の報告が終わった後にまとめて行います。新田委員より順次報告をお願いします。</p>
新 田 委 員 員	<p>1月11日に沖縄県市町村教育委員会連合会の第3回理事会に出席しました。理事会では、7件の議案審議と6件の報告がございました。1月19日には、八重山地区市町教育委員会協議会の会議、研修会に参加しました。全体会議では、副会長の選出と次年度以降の研修市町の割り当てが決定されました。研修会では、スマホ等による子どもたちへの弊害を学びました。また、1月17日に八島小学校とあまかわ幼稚園、19日に宮良小学校とみやなが幼稚園、25日に大浜中学校と、それぞれの学校訪問に参加しました。いずれの学校においても各校特色ある学校教育の推進について、有意義な意見交換ができたものと思っております。また、いずれの学校においても冠鷲プロジェクトののっとり石垣市スタンダードを基軸とした授業が展開されておりました。このことにより、今後の学力向上が期待できるものだと実感しました。以上です。</p>
石 垣 教 育 長	ありがとうございます。では、次に金城委員よろしく願いいたします。
金 城 委 員 員	<p>1点目に、1月4日に初春の交歓会に参加しました。2点目に、大浜町との合併関係の石垣市史資料をいただきまして、それをじっくり読ませていただきました。歳月が経ち、当事の資料などがまさに宝のようになっており感銘を受けました。地域の歴史、文化の継承に尽力いただき、市史編集課におかれましては本当にご苦労様でした。3点目に、1月9日にいしがき教育の日に向けてのリレーエッセイの原稿を提出いたしました。来年度は他の教育委員が担当になることと思いますので、よろしく願いいたします。4点目に、1月17日に、八島小学校、あまかわ幼稚園の学校訪問に参加しました。八島小学校では、資料が丁寧に整えられており、管理職と教職員との密な連携が見られました。5点目に、1月19日に八重山地区市町教育委員会協議会の全</p>

石垣教育長
浦内委員

体会、研修会に参加しました。研修では、スマホの弊害がこんなにも恐ろしいものなのかと、大変ショックで目からうろこであり、有意義な研修でありました。また同日に、宮良小学校、みやなが幼稚園の学校訪問に参加しました。最後に、1月25日に大浜中学校の学校訪問に参加しました。喫緊の問題として、校門前の道路拡張により車のスピードが高速化し、交通安全指導に労を費やしているというお話が印象的でした。以上です。

ありがとうございました。次に浦内委員よろしく願いいたします。

1月4日に成人式に参加しました。厳かでスムーズに執り行われた式典ではありますが、近年と比べて来賓者の数が少ないと感じました。来年はもっと多くの方に参加していただくよう工夫が必要だと感じました。夜には各地域で成人式が開催されたところであり、新成人者一人ひとりの夢が語られ、地域の皆さんが激励するといった地域が人を育てるという社会教育の素晴らしさを垣間見ることができました。1月17日は八島小学校、あまかわ幼稚園、19日は宮良小学校、みやなが幼稚園、25日は大浜中学校の学校訪問に参加しました。各学校とも学校経営方針、学習生徒指導、学校の現状の諸課題に真剣に取り組まれ、子ども達としっかり向かい合う学校運営をされていることが確認できました。しかしながら、各学校ともに施設、備品等の修理修繕の要望が多いことに驚きました。予算の問題もあるかと思いますが、一日でも早い対応をお願いいたします。学校現場の要望に即対応できる教育委員会でありたいと思っております。1月19日には、八重山地区市町教育委員会協議会に参加いたしました。以上です。

石垣教育長
大道委員

ありがとうございました。次に大道委員よろしく願いいたします。

1月4日に成人式に出席いたしました。また、同日に初春の交歓会に出席しました。1月17日に八島小学校、あまかわ幼稚園の学校訪問、19日に宮良小学校、みやなが幼稚園の学校訪問に参加しました。また同日に八重山地区市町教育委員会協議会の全体会及び研修会に出席しました。研修会では、高宮城先生のネットいじめ及びSNSの危険性という講演を聞いて、私達大人も何らかのかたちでこの問題に取り組むべきだと改めて思いました。1月24日に石垣市長と八重山地区PTA連合会との意見交換会に、PTA代表として出席しました。各小中学校の体育館の電球が多数切れているとの訴えがありましたので、教育委員会としても早めに対応していただきたいと思えます。最後に、1月25日に大浜中学校の学校訪問に参加しました。以上です。

石垣教育長

ありがとうございました。では、教育長の日程報告です。

(教育長日程報告 平成29年12月23日～平成30年1月29日)

では、ただいまの各委員の報告について、質疑はありますか。

各委員

(なし。)

石垣教育長

それでは次に、議事日程の決定についてですが、原案どおりとしてよろしいですか。

各委員

はい。

石垣教育長

それでは議事に入ります。まずはじめに、議案第54号石垣市立小学校及び中学校管理規則の一部を改正する規則について、事務局より提案、説明をお願いします。

学校教育課長

提案・説明

石垣教育長

ただいまの提案、説明について、質疑はありますか。

新田教育長職務代理者

学習指導要領の改訂に伴う様式の改正ということですか。

学 校 教 育 課 長	はい。学習指導要領の改訂に伴うものであります。
新田教育長職務代理者	ちなみに、総合的な学習の時間は年間何時間くらいですか。
学 校 教 育 課 長	総合的な学習の時間は、年間 70 時間です。
金 城 委 員	教育課程編成は 2 月末日までに提出されますが、石垣市の教育の冊子は各学校にいつの時期に配付していますか。
総務課企画調整係長	各校に配付しているわけではなく、毎年 6 月頃にホームページに掲載しております。
金 城 委 員	各学校は、次年度の石垣市の教育が出る前に教育課程編成をしなければならぬのだと思っておりました。といいますのも、方言教育などの特色ある授業はどのように話し合われて決めているのか気になって質問しました。
石 垣 教 育 長	他に質問はありませんか。
各 委 員	(なし。)
石 垣 教 育 長	それでは、議案第 54 号石垣市立小学校及び中学校管理規則の一部を改正する規則については、原案可決としてよろしいですか。
各 委 員	はい。
石 垣 教 育 長	それでは次に、議案第 55 号石垣市児童生徒の年度末時期の市外派遣に関する補助金交付要綱の制定について、事務局より提案、説明をお願いします。
総 務 課 長	提案・説明
石 垣 教 育 長	ただいまの提案、説明について、質疑はありますか。
大 道 委 員	派遣費を捻出するために募金活動をしたりと、子を持つ親御さんはすごく苦労されているので、この派遣費補助制度は非常に助かっていると思います。いままでの派遣制度では回数制限がありませんでしたが、今回の年度末の派遣は、1 回しか適用されないということですか。例えば 3 回行った子と、年度末に 1 回だけの子とで不公平感が生まれませんか。
総 務 課 長	従来の一括交付金を使った派遣費補助は、何回までといった制限はございません。今回提案しております年度末の派遣補助につきましては、財源が 100 万円と限られておりますので、1 回という制限を設けております。
大 道 委 員	年度末の派遣費補助には、一括交付金は使っていないのですか。
総 務 課 長	今回提案の派遣費補助は、一括交付金を使っておりません。100 万円の寄附金で運用していきます。従来からある一括交付金を使った派遣費補助は、今年度において 3 月 10 日前後までは使える見込みであります。
大 道 委 員	財源が 100 万円と限られるために 1 回という制限を設けているのですね。
総 務 課 長	はい、そうです。1 人が何度も申請してしまうと、財源が底をつくのが早くなってしまう恐れがあるため、1 回と制限しております。従来の一括交付金を使った派遣費補助は、今年度において 3 月 10 日ごろまで使える見込みですが、万が一にそれより早くに財源が無くなった場合は、今回提案の年度末時期における派遣費補助に切り替わることになります。
大 道 委 員	制度がわかりにくいと思います。申請する側は、この補助金が一括交付金からなのか寄附金からなのかわかりませんよね。それなのにこれは寄附金からの補助なので 1 回しか適用できませんと言われると納得いかないのではないのでしょうか。
総 務 課 長	派遣費補助に使っていただきたいという寄附がありまして、それから急いで制度設計をしたものでありますので、確かにわかりにくい部分もあるかと思っております。教育委員会にて議決されましたら、各学校や各団体に周知を図って

浦内委員	まいります。 確認したいのですが、今回は寄附金によって事業を進めるということですが、今年度の1回限りの事業ということでしょうか。
総務課長	財源が寄附金でありますので、そういうことになります。市議会のほうでも年度末の派遣費補助について幾度か質問がございました。派遣費補助は間接補助制度ということになり、申請以降の手続きを考慮すると一括交付金を活用できるのは3月10日前後がリミットとなります。今回提案のものは財源が寄附金でありますので、そのリミット以降においても対応が可能となります。寄附金を使用するために今年度1回限りであります、来年度以降については、財源としてふるさと納税を活用できないか検討、調整をしてみたいと思います。
石垣教育長	派遣費補助に使っていただきたいということで、日健総本社から100万円の大変ありがたい寄附がありました。従来から懸念していた年度末の派遣費補助に対応するために制度設計をし、今回の提案に至ったところであります。他に質問はありませんか。
新田教育長職務代理者	補助の対象者は大会登録者とされておりますが、第2条第2項に教育長が特に必要があると認める者との規定もあります。例えば、参加がフリーのダンス大会に出場する方でも認められることがあるのですか。
総務課長	原則的には大会登録者という線引きをしないと、要否の際限がなくなってしまいます。これまでの派遣費補助のとおり、原則として大会登録者ということで取り扱ってまいります。
大道委員	少し理解できていない部分があるのですが、これまで回数制限が無かったのに、今回の要綱により、年度内1回と制限するものに改正をするということですか。
教育部長	一括交付金を使用した補助金交付要綱は改正いたしません。今回のものとは別にあります。今回提案したのは、寄附金を活用した補助金交付要綱を新たに制定するものであります。
大道委員	3月10日頃までは、一括交付金の補助金交付要綱において回数の制限なく従来どおり対応するということですね。勘違いをしておりました。これで理解できました。
石垣教育長	他に質問はありませんか。
各委員	(なし)
石垣教育長	それでは、議案第55号石垣市児童生徒の年度末時期の市外派遣に関する補助金交付要綱の制定については、原案可決としてよろしいですか。
各委員	はい。
石垣教育長	次に、議案第56号石垣市社会教育関係団体登録制度に関する要綱の制定について、事務局より提案、説明をお願いします。
いきいき学び課長	提案・説明
石垣教育長	ただいまの提案、説明について、質疑はありますか。
新田教育長職務代理者	登録団体数の見込みと登録するメリットを教えてください。
いきいき学び課長	いきいき学び課で把握している社会教育団体の数は25から30団体ほどあります。それらの団体は、社会教育施設である市民会館や文化会館等を利用して活動をしております。社会教育団体には施設使用料を減額して貸しておりますが、どここの団体が社会教育団体であるといった線引きは現在ございません。その部分を明確にし、減額するに値する団体であるという根拠を示

	すためにも登録をしていただきたいと考えております。また、単発的な団体と言いますか、日ごろの継続的な活動が見えない団体もあります。その団体にも慣例的に減額措置をして取り扱ってきておりました。今回の要綱を制定することにより、社会教育関係団体かそうでないかの線引きができるものがあります。また、いきいき学び課が把握していない団体も多く存在すると思われまますので、この制度を実施することによりそういった団体を把握し、各団体のニーズに応じていきたいと考えております。委員から質問のありました登録するメリットにつきましては、施設利用の減額措置が受けられるということになります。
金城委員	現在は社会教育団体の線引きが無いとのことですが、申請があった際はそれを審査する組織があるのですか。
いきいき学び課長	第4条において社会教育委員会議の意見を聴き決定すると規定しております。しかし、社会教育委員会議は年に3回程度しか開かれないため、第10条の委任事項を適用し、申請時には事務局内で審査し、教育長の専決において判断し、その後の社会教育委員会議において報告するという形を考えております。登録の決定を早めることにより、申請団体がよりスムーズに活動できるように進めてまいりたいと考えております。
石垣教育長	他に質問はありませんか。
浦内委員	各団体への周知方法は、どのようにするのですか。
いきいき学び課長	施設を利用する団体へは、施設の利用申請時に案内をしようと考えております。それ以外の団体へは、来月の2月12日に生涯学習フェスティバルが開催されますので、その中で案内、周知を図りたいと考えております。また、この要綱の施行は来年度の4月1日からでありますので、本日議決がいただければ、2月、3月中に周知を図ってまいります。
石垣教育長	他に質問はありませんか。
各委員	(なし。)
石垣教育長	それでは、議案第56号石垣市社会教育関係団体登録制度に関する要綱の制定については、原案可決としてよろしいですか。
各委員	はい。
石垣教育長	議案については以上です。次に、その他についてですが、事務局よりその他の事案がありましたらお願いします。
総務課長	今回、その他の事案は特にございません。
石垣教育長	それでは、議事については以上となります。
新田教育長職務代理者	1点だけよろしいでしょうか。先日の八重山地区市町教育委員会協議会の研修会で、スマホの弊害について90分ほど皆さんで勉強させてもらったのですが、大変ショッキングな内容でしたよね。今のままいくと、小学校4年生ぐらいから弊害が出てくるのがはっきりしていると。我々もそうでしたが、両親含め多くの大人がそれを知らないというのが現状であります。スマホの悪影響について頭ではわかっているけど、多くの方がこれほどまで酷いのかとショックを受けますと思います。各学校でもスマホの悪影響についての学習もしているものとは思いますが、児童生徒の前では当たり障りない内容で、中々根本の部分まで教えることができないと思います。これは提言なのですが、この前のような内容をどうにか両親に聞いていただける場面を設定できないかと考えているのですが、皆さんどう思われますか。
大道委員	高宮城先生は何回か石垣市内で講演されていて、それを聞いた先生が子どもた

いきいき学び課長	ちにも聞かせたいということで、高宮城先生を呼んで生徒向けに講演している学校も何校かありますよ。去年に市民会館の大ホールでもやりましたよね。いきいき学び課の主管で、PTA 研修の一環として市民会館で親御さん向けに開催しました。次年度以降、各学校の PTA 団体に働きかけ、PTA 主催でこういった研修会を開くのであれば、その際に講師の派遣料等についてはどうにかいきいき学び課の予算でカバーできないか、現在検討しているところがあります。
新田教育長職務代理者	是非とも形にさせていただきたいですね。研修の話を知れば、親も変わると思いますよ。しかし、そういった研修会には聞いてほしい親の方々はなかなか足を運びませんから、どうにか呼びかけていただき、多くの方々に聞いていただきたいですね。
金 城 委 員	不登校の児童生徒の中には、ゲームやテレビ、スマホ等を家に置いて、学校を休ませる環境を整えて仕事にでる親もいらっしゃいます。そのような親の方々に是非ともこの研修を聞いてもらいたいですね。
石 垣 教 育 長	先週の沖縄県都市教育長協議会の中でも、14 年間少年補導課で勤務していた元警察の山田照子さんの講話がございました。この山田さんも高宮城先生のように子ども達の SNS やネット問題の専門家であり、児童生徒や保護者向けに講演活動をしている方でありました。ネットいじめやスマホ問題についてもより多くの市民の皆様から聞いていただけるように、PTA と連携しながら取り組んでいきたいと思えます。
新田教育長職務代理者	是非、よろしく願いいたします。
石 垣 教 育 長	それでは、最後に各課報告をお願いします。
各 課 等 の 長	(配付資料に基づき報告)
石 垣 教 育 長	ただいまの各課の報告について、質疑はありますか。
各 委 員	(なし。)
石 垣 教 育 長	それでは、これで平成 29 年度第 11 回石垣市教育委員会 1 月定例会を閉会いたします。皆さまどうもお疲れさまでした。

閉会 午後 3 時 20 分